



CIRO DI COSTANZO

Al dente /
actualidad en su punto

Los amigous

Clarito se le veía al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, desencajado por la ausencia de Alejandro Chanona y de Gloria Lavara.

Es la cortés rebuscada. La cordialidad medida. El agasajo. La nueva cocina mexicana. Es el *Hospitality*, como ahora le dicen. El *hospitality* mexicano.

Para nosotros los periodistas, las visitas presidenciales son delicias anecdóticas y sustanciales, empezando por el menú.

Y si es México-EU, todavía mejor. **APERITIVO: CARPACCIO DE ATÚN** Como cuando vino John F. Kennedy a México.

Como *rock star* recibimos al presidente de EU, Barack Obama, en la capital mexicana. Recordando las deliciosas crónicas de Almazán, persiste la duda de que si Obama resistió o no la fuerte dosis de hospitalidad mexicana, capaz de doblegar al más fiero.

Para soportarla, no basta estar en forma, ni tener cuatro mil 500 agentes de seguridad de custodia.

Hay que soplarse más saludos que en nueve meses de campaña en EU.

Abrazos. Discursos. Tequila. Gastronomía mexicana, que comprende, entre otros, molito, nopales, pico de gallo y chico zapote. No falla.

Manifestaciones y agresiones. Elogios y desaires. Quizá eso sea lo que le haya preocupado más al presidente de EU: Los desaires de los diputados mexicanos, que no les gusta que se les invite sin membrete de cera.

Clarito se le veía desencajado por la ausencia de Alejandro Chanona y de Gloria Lavara. De Javier Gorzález Garza, que súbitamente le sobrevino un irresistible

sentimiento de mamá gallina y salió a proteger a sus partidos-polluelos (cosa que el PRD no hizo, tras la aprobación de la Reforma Electoral que les dejó descubijados). Hicieron un "pacto" con sus colegas. Al final, el PRI y el PAN sí asistieron a la cena con Obama, así como el coordinador de la bancada del PRD Carlos Navarrete, quien además tuvo que "justificar" su asistencia, como si fuese algo "injustificable". Un senador que asiste a una cena con los presidentes de México y EU, ¿necesita alguna ulterior justificación?

Las batallitas de nuestros políticos. Barack seguramente estaba conmovido.

El mandatario estadounidense se trajo hasta el perico: Comitiva que se cuenta por cientos, avión, helicóptero, armamento y hasta a "La Bestia", modelo delito automotriz que trae misiles tierra-aire y lleva el desayuno a la habitación. Todo un *happening*.

Los amigous.

PIATTO FORTE CAMARONES AL CHILE GUAJILLO Y CONO DE NOPALITOS

Al final, ¿se cumplieron objetivos?

En términos de política internacional, el presidente estadounidense envió el mensaje general que Obama no es Bush y que para el actual mandatario afroamericano América y Latino-

américa son prioritarios, en un intento de retomar y consolidar el liderazgo perdido tras ocho años de indiferencia

de su antecesor. La llegada a Trinidad y Tobago con acuerdos básicos y vínculos sólidos con los dos principales gigantes de la región, México y Brasil, fue fundamental para articular una política continental coherente y contundente.

En términos de la relación bilateral, se avanzó específicamente en el tema del combate al narcotráfico. Lo demás fueron buenos deseos. EU no perdió el tiempo. Sobre todo previo a la visita.

Obama llegó con presupuesto aprobado y ampliado de la Iniciativa Mérida. Llegó con recursos adicionales pre-aprobados, planchados y almidonados para el combate a los cárteles.

Llegó con la columna vertebral que aplicará los recursos y la estrategia de la Iniciativa ya construida: El diseño institucional del Centro Conjunto de Implementación de la Iniciativa Mérida listo, mismo que funcionará en el DF, con personal de ocho dependencias federales de ambos países (4 y 4) y una secretaria de Estado por país.

Llegó con el cártel de Sinaloa, Los Zetas y La Familia Michoacana (los principales dolores de cabeza del gobierno mexicano) recién ingresados a la lista negra de Organizaciones de Trá-



Fecha 18.04.2009	Sección Primera	Página 6
----------------------------	---------------------------	--------------------

fico Internacional de Droga de Washington. Llegó incluso con zar frontero designado y un refuerzo de seguridad en la zona. Aplicó de urgencia una política de control de daños para reconstituir la relación con el vecino del Sur. Mandó a **Janet Napolitano** y a **Hillary Clinton** de manera anticipada para calmar las aguas. Incluso prometió una reforma migratoria antes de llegar. Cambió el enfoque de EU sobre el fenómeno del narcotráfico. Más corresponsabilidad. Ya no es problema de México. Es problema de ambos.

Los reportes indican presencia clara y peligrosa de los cárteles de la droga mexicanos en al menos 230 ciudades estadounidenses. Hizo la tarea antes de llegar a México, para frenar la exportación de la violencia. Una vez en nuestro país, ambos presidentes pactaron frenar el tráfico ilegal de drogas y la reducción del consumo. Desmantelamiento de las redes de *lavado* de dinero, así como mayores esfuerzos para frenar el consumo y el desplazamiento de armas

a México. Poco más.

A partir de ahí, bajó la expectativa. De los demás temas, sólo buenos deseos, sin ningún acuerdo concreto.

En materia de migración, la joya de los intereses mexicanos, **Obama** sólo reiteró su "deseo de alcanzar un acuerdo que ordene el flujo migratorio". Eso sí, nada de amnistía. En materia comercial, después de escuchar toda la propuesta mexicana, que incluye hasta proyectos de infraestructura para agilizar el intercambio de bienes en la frontera, el presidente de EU se limitó a expresar su deseo de que "se revisen medidas adoptadas en su país a fin de no generar represalias, como en el caso del transporte". No dijo más. No puede, pues camino a su llegada a la presidencia de EU generó sólidos compromisos con sectores sindicales estadounidenses, incluidos los poderosos Teamsters.

También son sus *amigous*.

DOLCE: BARRILITOS DE HIGOS

No le dé vueltas. Las guerras del próximo siglo serán más por el agua que por

petróleo o energéticos.

Las secuelas de la explosión demográfica, así como los efectos del cambio climático, han disminuido dramáticamente la disponibilidad del vital líquido. Hay regiones como Oriente Medio en donde hay escasez de agua y el tema es tan importante que, desde hace años, el agua y los afluentes del Río Jordan constituyen uno de los principales obstáculos para lograr la paz entre palestinos e israelíes. En México, un país pletórico de agua, el futuro nos alcanzó. Y, para variar, nos pilló con los dedos en la puerta. Los enfrentamientos entre la **Comisión Nacional del Agua** y el Gobierno del DF son inmaduros e irresponsables. La responsabilidad es de ambos. ¿Hacemos algo o nos seguimos haciendo los chistositos, acusándonos los unos a los otros con ánimos electoreros?

El café, con todo y la dilatada gama de dulces mexicanos, es insuperable.

¿Me ha oído usted? Insuperable.

En términos de la relación bilateral, se avanzó específicamente en el tema del combate al narcotráfico. Lo demás fueron buenos deseos.